



LOS DIVERSOS DIPLOMAS PARA MAYORES EN LA UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Marcos Peñate Cabrera

Vicerrector de Titulaciones y Formación Permanente de la ULPGC

RESUMEN

La Universidad de Las Palmas de Gran Canaria cumple 30 años, pero también celebramos el aniversario de los Programas Universitarios de Mayores, 20 años, desde que el Rector D. Manuel Lobo los pusiera en marcha. Actualmente contamos con cinco Diplomas diferentes que se enmarcan en el Centro de Formación Permanente.

Esta Universidad tiene una característica peculiar, nació de una demanda popular, de un movimiento social que quería aspirar a más, tener la cultura en la Isla y no tener que salir a buscarla fuera. Todo un pueblo quiso que así fuera, y así nacimos, y continuamos con esta filosofía de hacer futuro y de adaptarse a los cambios.

Que una Universidad surja de una demanda social tiene que tener como aspecto fundamental dar respuestas a las necesidades sociales y en concreto a los requisitos de la educación. Por tanto, la educación de Mayores se entiende desde esta filosofía y esta ilusión; los Programas Formativos para Mayores tenían que surgir, evidentemente, de una necesidad.

La Universidad está aquí para quedarse y para venir a ella.

ÍNDICE

1. ULPGC: Una Universidad joven y eminentemente social
2. El Centro de Formación Permanente
3. Programas Formativos para Mayores
4. Otras sedes
5. Reflexiones



La Universidad de las palmas de Gran Canaria cumple 30 años, pero también cumplen los Programas de Mayores que pusiera en marcha D. Manuel Lobo en su etapa de Rector, con la filosofía de que no solo hay que formarse sino mantenerse activo a través de esta formación.

Se tardaron dos años en “arrancar” con los Programas Formativos Especiales (entre los que se encuentran los Diplomas para personas mayores), pero desde entonces no han parado de crecer. Surgieron de una demanda social, como lo es esta Universidad, y había que darle curso y desarrollo, hasta llegar a la actualidad, en la que incluso traspasamos fronteras y estamos estrechando lazos cada vez más fuertes con nuestro país vecino, como lo es Marruecos, en este tipo de Programas.

Antes de explicar en detalle cuál es nuestra oferta formativa y cómo se estructura, consideramos necesario poner en un contexto histórico nuestra Universidad y su oferta educativa, porque es el espíritu popular el que define el desarrollo y progreso de sus Programas.

1. ULPGC: Una Universidad joven y eminentemente social

La Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC) nació hace 30 años como respuesta a una reivindicación social que llevó a la aprobación de la Ley de Reorganización Universitaria de Canarias por el Parlamento de Canarias el 26 de abril de 1989.

Durante el curso académico 2018-2019, la ULPGC ha conmemorado 30 años en los que ha desarrollado la función de institución pública de educación superior comprometida con la sociedad. Y precisamente uno de los actos más destacados de este aniversario ha sido la celebración de las XVIII Jornadas Internacionales sobre Asociacionismo en los Programas Universitarios de Mayores que anualmente convoca la Confederación CAUMAS.

El objetivo fundamental del 30 aniversario ha sido el de aprovechar esta efeméride para mostrar a la sociedad el impacto que ejerce sobre su entorno y los beneficios que aporta procedentes del trabajo universitario: el desarrollo de la investigación y la innovación; la mejora de la formación ciudadana; el impulso al desarrollo de la cultura y el deporte; o la promoción de la igualdad, el fomento de los principios de accesibilidad y sostenibilidad y el respeto al medio ambiente.



2. El Centro de Formación Permanente

La Formación Permanente es, en la actualidad, una de las principales demandas empresariales y sociales a las instituciones educativas. Y para dar respuesta a esta demanda la ULPGC ha creado el Centro de Formación Permanente. En este periodo inicial, es una plataforma digital (cfp.ulpgc.es) en la que cooperan diferentes instituciones (cabildos, ayuntamientos) y entidades (entre otras, colegios profesionales, universidades populares y Radio ECCA –una emisora de radio que promueve la formación y plantea una educación para comunidades, por ejemplo la gitana, y que para Canarias ha sido fundamental, cuentan con más de 200 cursos que incluso llegan a África y países de influencia africana).

La plataforma Web del Centro de Formación Permanente de la ULPGC acoge la totalidad de la oferta de Títulos Propios de la ULPGC: Maestrías, Expertos, Formación Especializada de Grados y Posgrados y la Formación Profesional Especializada. También incluye lo que se denominan las Certificaciones de Programas Formativos, que son los cursos específicos que se organizan para dar respuesta a la especialización del sector empresarial y que son demandados por las propias empresas.

Otra de las ofertas que son visibles en esta Web son los Cursos de Formación Específica, entre los que se encuentran los cursos de extensión universitaria, diseñados para el universitario y sociedad en general, con el fin de ofertarle una formación especializada de atractivo social. El Centro de Formación Permanente, y su Web también incluye el abanico de cursos enfocados al ámbito de la Cultura que se organizan desde la institución universitaria, los Programas Formativos para Mayores y los cursos de formación en idiomas.

En unos tres años, tendremos la sede física del Centro de Formación Permanente en el antiguo Estadio insular de Las Palmas.

3. Programas Formativos para Personas Mayores

La seña de identidad de la ULPGC, como ya indicamos anteriormente, es su compromiso social. Y este enfoque hizo que nuestra Universidad fuera una de las primeras en España en incorporar programas para mayores de 55 años. En total disponemos en la actualidad de cinco Diplomas con una duración de dos cursos académicos cada uno de ellos.



Hay que aclarar que popularmente apellidamos a estos estudios “para Mayores” con el fin de que toda la sociedad lo entienda, pero en realidad nosotros lo denominamos “Programas Formativos Especiales”, sin hacer distinción específica.

Los Diplomas que a continuación presentamos se imparten de manera simultánea en la sede central de Las Palmas de Gran Canaria en dos turnos: lunes / miércoles y martes / jueves.

- **Diploma de *Peritia et Doctrina***

La Universidad de Las Palmas de Gran Canaria tiene a sus espaldas un amplio bagaje de implicación en el desarrollo del capital humano de Canarias mediante la difusión del conocimiento, optando constantemente por extender y facilitar a nuestra sociedad la información y la formación académica, enriqueciendo con ello las capacidades de quienes se acerquen a nuestras aulas, sin límites de formación previa, edad, o condición.

Así, en el marco de los Programas Formativos Especiales, en 1999 se inició la implantación del Programa *Peritia et Doctrina*, que durante tantos años se ha desarrollado en plenitud y con gran implicación de sus participantes.

En definitiva, su objetivo principal es dar asistencia educativa y permitir el acceso a la Universidad a sectores de la población distintos al tradicional. El nombre del proyecto surge de la idea de combinar las palabras *Peritia*, “la experiencia y el saber de los mayores”, y *Doctrina*, “el conocimiento que aún pueden adquirir”.

Partiendo de ese enfoque se ofrece una alternativa a las personas mayores del nuevo milenio. El programa considera contenidos relacionados con la edad, así como con los aspectos culturales, sociales y tecnológicos que permiten una mejor adaptación a la sociedad moderna, comprendiendo materias relacionadas con las disciplinas Humanística, Lingüística, Científica, Tecnológica, de la Salud, del Deporte y del Derecho, entre otras. Cuenta con un Director y 44 profesores.

Este Diploma es obligatorio para todos los que cursen los Programas Especiales, es decir, todos tienen que cursarlo, a menos que se encuentre completo y se tenga que acceder a los demás diplomas. Con dos años de duración, combina clases teóricas y talleres prácticos. Es nuestro buque insignia.

A partir de *Peritia et Doctrina* todos los Diplomas están centrados en Continentes, se optó por esta opción porque nuestro compromiso se basa en la unidad.



- **Diploma de Estudios Canarios (DEC)**

Este Diploma se puso en marcha en el curso 2003/2004, dirigido a los mayores de 55 años en posesión del Diploma Peritia et Doctrina interesados en conocer mejor Canarias y a los canarios, así como la contribución canaria al progreso humano.

El Programa profundiza en el conocimiento de las Islas Canarias. Tres son los objetivos de este Título: comprender los distintos aspectos que conforman la realidad plural de las Islas; conocer los diversos elementos y factores que inciden en la naturaleza, la economía, la sociedad y la cultura de Canarias; y por último, valorar el alcance de la aportación canaria al conocimiento actual de la ciencia y la tecnología y su aplicación al desarrollo del Archipiélago. Cuenta con un Director y 16 profesores.

- **Diploma de Estudios Europeos (DEU)**

Inició su oferta en el curso 2009/2010, dirigido a los mayores de 55 años en posesión de los diplomas Peritia et Doctrina y de Estudios Canarios, interesados en conocer mejor la realidad europea actual.

En un mundo en constante evolución el encuadre de España y de Canarias en la dimensión europea nos pareció suficiente justificación para desarrollar este programa centrado en el conocimiento de la realidad histórica, geográfica, social, económica, jurídica, política e institucional de un continente que ha protagonizado la creación de una organización multinacional única en la historia de la Humanidad. Y tal y como vemos a diario, la realidad europea influye directa, constante y decisivamente en nuestras vidas, tanto desde la perspectiva económica, con decisiones de ámbito europeo de gran calado, como la institucional o jurídica, llegando incluso a afectar a los textos constitucionales de los países que la forman.

Para conocer la realidad europea es conveniente conocer sus antecedentes, su desarrollo histórico, la historia de sus pueblos, las relaciones entre sus gentes y con el mundo, el desarrollo de su ciencia y tecnología, sus diferentes expresiones artísticas, la realidad jurídica, política y económica y, cómo no, sus políticas sociales. Para ello dividimos estos estudios en cuatro módulos, de cuatro materias cada uno, que acogerán estas áreas de conocimiento. Cuenta con un Director y 16 profesores.

- **Diploma de Estudios Africanos (DEA)**

Pasados cinco años de la creación del DEU, y tras cuatro promociones, la ULPGC creó este nuevo Diploma. El actual Plan Estratégico de la ULPGC dentro del contexto



del Campus Atlántico Tricontinental sitúa a África, en el ámbito de la acción externa de la ULPGC, como uno de sus referentes y tiene como uno de sus objetivos el desarrollar ofertas formativas orientadas al vecino continente, siendo una institución destacada en los cuatro encuentros internacionales de Universidades con África celebrados. Este objetivo también se ha plasmado en la creación de estudios superiores centrados en África y en la creación dentro de los Programas Formativos Especiales del Diploma de Estudios Africanos.

El Diploma se estructura de manera similar al DEC y al DEU, y está destinado a los estudiantes que han finalizado el DEU. Con dos cursos académicos de duración estudiaremos la realidad africana dividida en cuatro módulos. El primer año nos centramos en los módulos de Sociología, Historia, Geografía y Humanidades, adentrándonos en el segundo curso en los módulos centrados en la ciencia y en la realidad jurídica y económica. En el segundo curso, profundizando en el conocimiento del continente, introducimos un módulo de Ciencias Sociales y otro de Ciencias Biológicas y Sanitarias. En ambos cursos unimos seis materias de contenido teórico práctico con talleres estrictamente prácticos. En el primer curso de folclore, tradición oral, y cocina africana y en el segundo de francés y de cine africano. Cuenta con un Director y 16 profesores, al igual que el DELA.

- **Diploma de Estudios Latinoamericanos (DELA)**

La Universidad de Las Palmas de Gran Canaria sigue apoyando la difusión del conocimiento, como una apuesta decidida para jugar un papel relevante en la vida de nuestra sociedad. Por este motivo y por potenciar las capacidades de nuestra sociedad, nació en el curso académico 2014/2015 el Diploma de Estudios Latinoamericanos (DELA). Con la experiencia de los tres Diplomas anteriores (canario, europeo y africano), se hace realidad este programa, para así dar respuesta a una demanda latente de nuestro alumnado.

El itinerario curricular que se propone en el DELA intenta enraizar con los conocimientos y con las vivencias que pone de manifiesto la relación de Canarias con Latinoamérica. Ese imaginario compartido, de palabras y tradiciones, ahora se convierte en una ocasión para profundizar y acercarnos a la realidad de la tercera parte del puente que es Canarias: África, Europa y ahora Latinoamérica. El DELA mantiene la misma estructura del resto de Diplomas de Estudios que ofrece la ULPGC, con una duración de dos cursos académicos. En él se desarrollará desde la economía al paisaje latinoamericano, pasando por su evolución histórica, su riqueza cultural y musical; desde el estudio de las raíces lingüísticas compartidas y el desarrollo de la educación, a otros aspectos vinculados con la familia o el cine. El objetivo esencial es recuperar esa parte compartida y común que existe entre Canarias y Latinoamérica.



4. Otras Sedes

- **Fuerteventura**

Desde el 2003 se están impartiendo en esa isla los Programas Formativos Especiales. Para llevar adelante este proyecto ha sido fundamental la colaboración del cabildo de dicha isla. En la actualidad se está impartiendo el Diploma de Estudios Latinoamericanos y en años anteriores se han impartido el resto de los diplomas.

- **Noroeste y Sureste de Gran Canaria**

Fruto del gran éxito de inscripciones cada año en nuestra sede en Las Palmas y de que existen muchos interesados en distintos puntos de la isla de Gran Canaria, el Vicerrectorado de Titulaciones y Formación Permanente de la ULPGC y las Universidades Populares en Canarias, con el apoyo de la Federación Canaria de Municipios, han puesto en marcha la experiencia de impartir los Programas Formativos de *Peritia et Doctrina*, dedicados a los mayores de 55 años, en la zona norte y sureste de la isla de Gran Canaria a partir del 2019.

En concreto, en Gáldar, para aquellos mayores de los municipios del noroeste (Gáldar, Arucas, Teror, Firgas, Moya, Guía y Agaete) y en Santa Lucía de Tirajana, para los habitantes de los municipios del sureste (Santa Lucía-Vecindario, San Bartolomé de Tirajana, Mogán, Agüimes e Ingenio).

Las plazas ofertadas en la sede central (Las Palmas de Gran Canaria) son las que relacionamos en la siguiente tabla:

DIPLOMA	1er CURSO	2º CURSO	TOTAL
<i>Peritia et Doctrina</i>	105	105	210
Estudios Canarios	110	110	220
Estudios Europeos	90	90	180
Estudios Africanos	80	80	160
E. Latinoamericanos	90	90	180
TOTAL	475	475	950

A esta oferta de la sede central hay que añadir 50 plazas en Fuerteventura y 50 en el norte y sur de Gran Canaria, lo que nos da una cantidad total de 1.100 plazas.



5. Reflexiones

Los Programas Universitarios de Mayores en esta Universidad¹ es una necesidad social, y como se ha descrito anteriormente, debe seguir avanzando y adaptándose a los cambios sociales y de los nuevos perfiles de las personas mayores.

Precisamente este año entramos en una modalidad nueva, antes teníamos la “modalidad lineal”, que obligaba una vez cursado el Diploma de *Peritia et Doctrina* el continuar linealmente por el Diploma de Estudios Canarios, luego por Estudios Europeos, etc. Sin embargo hemos decidido abrir una segunda modalidad en la que tras *Peritia et Doctrina* se pueda cursar el diploma que se desee, y así concedemos esa libertad para que los alumnos puedan elegir los diplomas que en cada curso puedan interesarles.

Los Programas de Mayores también son un ejemplo y una herramienta útil para colaborar en planes ciudadanos, como por ejemplo es el “programa Mentor” puesto en marcha por el Consejo Social de la ULPGC. Me preocupa mucho el fracaso escolar y académico que tenemos en las Islas, y en este proyecto de mentoría, que también desarrollamos a través de la plataforma digital, puede ampliarse desde estos programas y desde la iniciativa de voluntariado de las asociaciones universitarias de mayores para colaborar como “mentores”.

Hay que comentar que tal es la importancia de estos Programas, que nuestros alumnos mayores tienen el carnet universitario y por lo tanto reconocidos como alumnos oficiales de esta Universidad, con los mismos derechos pero con las mismas obligaciones; y el presidente de la Asociación *Peritia et doctrina* ha sido designado por el alumnado como representante de los alumnos mayores en el Rectorado, y por tanto en el Claustro Universitario.

En definitiva, y desde mi experiencia, trabajar con la Asociación *Peritia et Doctrina* ha sido una “Master Class”, he aprendido mucho y me ha permitido avanzar en estos programas desde el Vicerrectorado que tengo el honor de gestionar.

Cuando celebramos el acto de la entrega de las orlas, se convierte en el acto cumbre por excelencia, por su emotividad, porque no solo llega a los que lo han cursado sino a toda la sociedad en general ◀◀

¹ Acceso al Centro de Formación Permanente en el enlace: <http://cfp.ulpgc.es/>